



**建設業の時間外労働に対する規制が、2024年4月から他産業並みに厳しくなります。時間外労働の上限規制が、罰則付きで原則適用されるようになるからです。長時間労働の是正はもはや、避けて通れません。国土交通省は上限規制の原則適用に先駆け、新・担い手3法を施行し、工期に関する基準の作成や週休2日工事の実現のための工期の適正化を推進しています。取組みの全体像を国土交通省 不動産・建設経済局 建設業課 建設業政策企画官の藤井 裕士氏にお聞きしました。**



## 週休2日の達成をはじめ、建設業の長時間労働の是正に向け、ともに取組みを進めていきましょう。

### 「著しく短い工期」での契約締結を禁止

建設業ではいま、長時間労働の是正が喫緊の課題です。労働基準法で定める時間外労働の罰則付き上限規制が、2024年4月からは建設業にも原則適用されます。一方で、厚生労働省の調査結果を基に働き方の現状を見ても、年間実労働時間が調査対象産業に比べ約2割長く、10年ほど前からの減少幅が調査対象産業では約186時間であるのに対し建設業では約80時間と半分に満たないのが実情です。また休日に目を向けても、建設業からは「日曜しか休みが取れない」という声が多く聞かれます。日本建設産業職員労働組合協議会の調査によれば、技術者の約4割が「4週4休」以下の条件で就業しています。若者の入職促進に向け建設現場を魅力ある職場にするためにも、長時間労働の是正が求められます。



国土交通省  
不動産・建設経済局 建設業課  
建設業政策企画官  
ふじい ひろし  
藤井 裕士

工期の適正化は、長時間労働の是正に向けた取組みの一つです。まず元下間を含む注文者に対して通常必要と認められる工期に比べ「著しく短い工期」による請負契約の締結を禁じ、地盤沈下等工期に影響を及ぼす事象で認識しているものについて同契約の締結までに建設業者に通知することを義務付けています。一方、建設業者には、工程の細目を明らかにし、工程ごとの作業やその準備に必要な日数を見積もるように努力義務を課しています。また工事を施工しない日や時間帯を定めるときは、その内容を請負契約の書面に明記することを義務付けています。

### 適正な工期を確保するための「工期に関する基準」

「著しく短い工期」かどうかの判断にあたっては、類似工事の実績との比較や工期の見積内容の精査等を行い個別に判断する必要がありますが、国土交通省に設置されている中央建設業審議会が2020年7月に作成した「工期に関する基準」を踏まえた工期となっているかが重要です。この基準は、第1章「総論」、第2章「工期全般にわたって考慮すべき事項」、第3章「工程別に考慮すべき事項」、第4章「分野別に考慮すべき事項」、第5章「働き方改革・生産性向上に向けた取組について」、第6章「その他」という構成です。とりわけ重要なのは、第2章と第3章です。第2章では、「自然要因」「休日・法定外労働時間」「イベント」「制約条件」「契約方式」「関係者との調整」「行政への申請」「労働・安全衛生」「工期変更」など、工期全般にわたって考慮すべき事項を記載しています。また第3章では、「準備」「施工」「後片付け」といった工程ごとに考慮すべき事項を記載しています。適切な工期を設定するためのチェックリストとして役立てられる一方で、適正な工期設定に対する発注者の理解を得やすくするための材料としても活用できるものです。

### 週休2日の取組み好事例集を作成

例えば「休日・法定外労働時間」では、「4週8休」の現場閉所を行うことが、週休2日の定着に向けた有効な手段と位置付けられています。週休2日の確保に向けて、国土交通省発注の直轄土木工事では2016年度に週休2日対象工事の公告を

始め、環境整備の一環として、17年度から共通仮設費、現場管理費、18年度から労務費、機械経費の現場閉所に応じた補正を行い、20年度には対象工事を原則としてすべての工事にまで広げました。この間、公告件数に占める実施件数の割合である「実施率」は右肩上がりに増え続け、2020年度は88.5%に達しています。一方、民間発注の工事については、週休2日への取組み例をまとめた「週休2日達成に向けた取組の好事例集」を2019年度に作成し、2020年度にも内容を更新・拡充するなど、週休2日の普及を後押ししています。

建設業法で定められた「著しく短い工期」での請負契約の締結禁止への違反が認められた場合には、特に必要があると認めるときは、建設業許可行政庁である国や都道府県は、発注者に対して必要な勧告を行い、発注者が勧告に従わないときには、その旨を公表することができます。元請と下請の契約関係で工事の注文者が元請の建設会社の場合には、建設業許可行政庁である国や都道府県はこれとは別に、建設会社に対して勧告や指示処分が可能です。

### 「駆け込みホットライン」の利用を

違反発覚のきっかけになるのは、建設業法違反行為の疑義情報を受け付ける窓口として開設する「駆け込みホットライン」への通報です。ホットラインでは、元請と下請の間で生じる工事代金の支払いを巡るトラブルを中心に年間1,700~1,800件程度の通報を受け付けています。注文者から「著しく短い工期」を強いられていると感じるときは、この仕組みを利用し、窓口にご相談をもち掛けることができます。

また公共工事では、元請が下請との間で締結する工事請負契約で「著しく短い工期」を設定していると疑われる場合、発注者はその旨を元請の建設業許可行政庁に通知することが義務付けられているため、その通知をきっかけに違反行為が明らかになることも考えられます。

発注者・受注者間だけでなく、元請・下請間との契約でも、「著しく短い工期」での請負契約の禁止に違反せず、適正な工期を設定する必要があります。

時間外労働の罰則付き上限規制が原則適用になる時期は2年半後です。週休2日の達成をはじめ、長時間労働の是正に向け、ともに取組みを進めていきましょう。(談)

図：「著しく短い工期」での請負契約の締結禁止に違反した場合の措置。発注者と元請との間の契約はもちろん、元請と下請との間の契約でも「著しく短い工期」は禁止されるため、注意が必要だ

